

PROGRAMA

FAMILIA Y CULTURA

LA FAMILIA EN EL UMBRAL DEL AÑO 2000
(23-24 octubre 1997)

*Jornadas Nacionales de los Institutos Superiores de Ciencias
de la Familia de la Universidad Pontificia de Salamanca*

PONENCIAS

- 1.^a PONENCIA: «Qué cultura para qué familia»
(J. Martínez Cortés)

Esta ponencia introductoria pretende situar el tema global, clarificando lo que se entiende por «cultura(s)» y lo que se entiende por «familia(s)», con toda la problemática que esto lleva consigo hoy, dada la pluralidad existente en ambos campos. La ponencia parte de lo que existe, con una visión prospectiva hacia lo que nos puede esperar en el siglo XXI, pero sin centrarse en el futuro, lo que pertenece a la ponencia 8.^a.

- 2.^a PONENCIA: «Cultura y vida familiar»
(Prof. C. Mestre. Valencia)

El objetivo de esta ponencia es mostrar la interrelación entre familia y cultura. Viendo, por una parte, cómo la cultura en que se vive condiciona y marca la vida familiar; cómo la familia necesita una cultura; cómo ella misma es transmisora y creadora de cultura, desde la relación intergeneracional y la comunicación. Por la educación familiar y la narratividad, por los ritos y costumbres que van articulando su vida.

- 3.^a PONENCIA: «Familia, educación y cultura»
(Prof. Esteban Pérez Delgado. Valencia)

La ponencia se centra, más que en la educación intrafamiliar, en la educación extrafamiliar, sobre todo escolar, y en la influencia que esto tiene en la familia. Por los valores que en ella se transmiten, por el sentido y modelo de vida que se propone, por la conciencia ética y moral que se enseñan...

4.^a PONENCIA: «Políticas familiares y cultura»
(Prof. D. Borobio García. Salamanca)

Se trata de analizar en qué medida el tema de la cultura que se transmite sobre la familia. La cultura que la familia necesita, y la que la misma familia transmite, son objeto de una atención, de unas normas concretas en los «Planes de política familiar» existentes, sobre todo en España, pero también en Europa. El análisis de las causas por las que el tema está presente o ausente, nos puede llevar a comprender tanto las dificultades de articular esta política, como las posibilidades y necesidades de la misma.

5.^a PONENCIA: «Iglesia y cultura familiar»
(Prof. A. Reyes Calvo)

El objeto de la ponencia es analizar en qué medida la Iglesia tiene una o varias culturas de la familia, según situaciones; de qué forma la Iglesia se ha inculturado matrimonial y familiarmente en las diversas culturas (occidental, africana, asiática, americana); cuáles son las aportaciones y la identidad de la cultura familiar cristiana; y cuáles son los retos que hoy se le plantean para una realización de esta inculturación.

6.^a PONENCIA: «Cultura familiar y valores ético-religiosos»
(J. R. Flecha Andrés)

La ponencia se centra en el análisis de los valores éticos y religiosos en general de la familia (del conjunto de las religiones), que se proponen y defienden coincidentemente en los diversos ámbitos (civil y religioso, cf. Conferencia de Pekín); y en ver en qué medida esto lleva a replantearse a la Iglesia algunos aspectos de su visión sobre la familia, en aspectos tan conflictivos como, por ejemplo, la «biogenética», el «control de natalidad», los diversos tipos o formas de familia...

7.^a PONENCIA: «Cultura de la salud y familia»
(Prof. J. Benavente Herrero)

Se trata de exponer la relación familia-salud, no sólo señalando las enormes ventajas médicas de que hoy puede disfrutar la familia en nuestra cultura, sino también los perjuicios que se derivan de no poder disponer de tales medios en otras culturas. Además hay que tener en cuenta todo lo que supone hoy la prevención y los cuidados en orden a la salud: medicina preventiva, cosmética, cuidados corporales de todo tipo, deporte, etc. Mostrando cómo todo ello repercute en la calidad de la vida familiar, o quizá también en un tipo de «salud», que no es la salud «integral» de la que nosotros solemos hablar hoy.

8.^a PONENCIA: «Perspectivas para una cultura familiar del siglo XXI» (M.^a Paz Tibauth)

La ponencia tiene por objeto el dar una visión prospectiva de la familia, teniendo en cuenta la evolución más lógica de las estructuras y situaciones familiares en el momento actual, y la evolución que la misma sociedad está teniendo, así como sus posibilidades de avance en una atención y política familiar adecuadas. Por ejemplo, ¿cuál será la evolución de la familia occidental, teniendo en cuenta el proceso de profesionalización de la mujer, o la previsible evolución del mercado de trabajo, o el déficit de natalidad...?

COMUNICACIONES

1.^a COMUNICACIÓN: «Cultura familiar y medios de comunicación social» (A. Losada Vázquez)

Presentación de la influencia que tienen en la familia actual los medios de comunicación, sobre todo TV, Prensa, Medios informáticos diversos (Internet...). Y cuáles serían las medidas adecuadas para la promoción de una verdadera cultura familiar.

2.^a COMUNICACIÓN: «Trabajo y cultura familiar» (E. Estébanez - J. Galdeano)

Se pretende estudiar la incidencia que tiene la situación laboral-social en la vida de la familia. El tipo de trabajo que la sociedad ofrece y va a ofrecer plantea muchos temas respecto a la familia, desde el trabajo en casa, hasta la movilidad y traslados..., etc.

3.^a COMUNICACIÓN: «Los mayores transmisores de cultura» (M.^a C. García Pérez)

Trata de mostrar cuál es la aportación de los mayores a la cultura familiar, y cómo si situación social familiar hoy ofrece nuevos horizontes y posibilidades de realización.

4.^a COMUNICACIÓN: «La orientación familiar y su aportación a la cultura familiar» (F. Tonini Zaccarini).

Se pretende analizar cómo la orientación familiar, desde su triple dimensión de intervención: educativo-preventivo, de asesoramiento-terapia y de investigación es un medio de promoción de una cultura familiar.

Teniendo en cuenta cómo los Centros de Orientación Familiar (servicios especializados para la pareja y la familia) son considerados como «observatorios privilegiados de la realidad familiar» en continuo cambio, pueden elaborar y proponer, junto a otras instancias sociales, más elementos de transmisión cultural, teniendo en cuenta los valores antropológicos de referencia en favor del matrimonio y de la familia para el siglo XXI.

*El Instituto Superior de Ciencias de la Familia
de la Universidad Pontificia de Salamanca
organiza las Jornadas Nacionales:
«La Familia en el umbral del año 2000.
Familia y Cultura»*

Estas Jornadas se desarrollarán en Salamanca en los días 23 y 24 de octubre. A continuación presentamos el programa que se desarrollará en la Universidad Pontificia de Salamanca.

Las personas interesadas en participar deberán:

1. Cumplimentar el boletín de inscripción y remitirlo a la dirección:
Instituto Superior de Ciencias de la Familia.
C/ Compañía, 5.
37002 Salamanca.
2. Abonar la cuota, mediante transferencia bancaria, a la c/c de la Universidad Pontificia de Salamanca en la Caja de Ahorros de Salamanca, n.º L/A 2104-0000-12-303-000-9093. (Al abonar la cuota en el banco, hacer explícito su destino: Jornadas de Cultura y Familia. Instituto S. de CC. Familia).
3. En el caso de ser estudiante, adjuntar al boletín de inscripción la fotocopia de la matrícula del curso 97-98.
4. Adjuntar al boletín de inscripción fotocopia del abono bancario, y remitirlo (junto con la fotocopia de la matrícula, en caso de ser estudiante) al Instituto de C.C. de la Familia.



BOLETÍN DE INSCRIPCIÓN

**JORNADAS DE LOS INSTITUTOS SUPERIORES DE CIENCIAS
DE LA FAMILIA EN LA UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA**

**«LA FAMILIA EN EL UMBRAL DEL AÑO 2000.
FAMILIA Y CULTURA»**

Apellidos Nombre

Dirección Teléfono

Ciudad Provincia C. Postal

TIPO DE INSCRIPCIÓN:

- Profesionales 15.000 ptas.
 Estudiantes 7.000 ptas.